

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

# El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Los anuncios y comunicados se insertarán á precios convencionales.—Se ofrece rebaja á los Suscritores.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPÚBLICA FEDERAL!

Año V.

Mahon, sábado, 29 de Marzo de 1873.

Núm. 1109.

## JOSE MAZZINI.

En 11 de marzo, aniversario de la muerte de Mazzini, le dedica «El Século», periódico de Milan, el artículo que insertamos á continuación y que creemos verán con gusto nuestros lectores:

«Hoy hace un año que el apóstol de la nueva era fué arrancado á la patria, á la humanidad, á la causa del progreso, á las cuales habia consagrado entera su existencia.

Al difundirse de pronto por el telégrafo la tristísima nueva, con la glacial indiferencia con que se transmite una cotización de Bolsa, toda Italia se estremeció como herida por una grande y común desventura. Sus discípulos, aquellos que le habian conocido mas de cerca, se miraron unos á otros aterrados, sin encontrar palabras, como petrificados por la inmensa desgracia que les abrumaba. Aquellos que aceptando una parte de sus ideas no aprobaban la otra, y que por tanto habian dejado de seguir de algunos años acá su impulso, al conocer su pérdida, no recordaron mas que su grande amor por la patria, y derramaron lágrimas ardientes, mortificados con la idea de haber amargado con su oposicion algunas horas de su existencia. Y hasta aquellos mismos que desde hace doce años lo hacian mas que herir su reputacion, dando interpretacion torcida á cada uno de sus actos y pensamientos, aquellos mismos no tuvieron aquel día para el gran patriota difunto mas que palabras de afecto, de estimacion y de gratitud. Para muchos, estas demostraciones, esta expresion sincera de dolor profundo, fueron sólo el disfraz hipócrita de sentimientos que no alentaba el corazón, por lo cual se apresuraron á arrojar el sarcasmo sobre el dolor de los afligidos partidarios del grande hombre, y á emitir juicios de mordaz y maligna censura sobre sus doctrinas.

Pero si en los primeros instantes en que conmovió la Italia el eco de la triste noticia, hasta esos se vieron obligados á dirigir palabras de afecto á la memoria del apóstol de la libertad, quiere decir, que uno solo era el sentimiento de toda la Italia

ante la tumba del grande hombre, uno el pensamiento que reunia á los italianos de cada ciudad y de cada provincia á tributar honores solemnes é imperecederos á los despojos del virtuoso finado.

En aquellos días, cada cual dió al olvido cuanto pudiera ser poco oportuno en el método de accion defendido por Mazzini; olvidó la excesiva rigidez de algunos principios políticos, y la incompatibilidad de otros con la actual situacion, para no recordar mas que los beneficios que de su apostolado resultaron á la causa de la unidad italiana. Cada uno, recorriendo en su imaginacion los cuarenta y dos años últimos, recordó, que sin la ardiente palabra de José Mazzini y sin su trabajo valiente, continuó, infatigable, no hubiera la Italia acertado á romper uno solo de los innumerables auiños de la secular cadena que la oprimia, ni á nosotros hubiera sido dado el ver los primeros albores de la libertad.

Pero la idea de Mazzini no se limitaba á la causa de la nacionalidad italiana; grande como el pensamiento de Dios y benéfica como su amor infinito, comprendia en su irradiacion á toda la humanidad. En el pensamiento de Mazzini, patria y humanidad eran dos voces inseparables, dos puntos extremos de una misma via. Cada pueblo debe tratar de hacer grande, bella, potente y virtuosa su patria, no para imponerse soberbiamente á los demás pueblos, sino para contribuir cuanto más y cuanto mejor le sea posible á la universal civilizacion. Y la civilizacion universal no podia él verla desarrollarse por medio únicamente del progreso de la industria y comercio, ni tampoco por el solo incremento de las libertades políticas. Para él, libertad, poder, riqueza y génio eran sólo medios, no fin. El fin debia ser el perfeccionamiento moral continuo del hombre y de la humanidad.

No puede haber progreso real y duradero donde el alma no se eleve por grados hasta la altura de su mision educadora.

Donde el progreso intelectual y económico no va sostenido por igual ó mayor progreso moral, allí hay decadencia, no progreso, y la his-

toria reciente de Francia está aun abierta para probárnoslo.

Por eso la idea de Mazzini no es de aquellas que el tiempo puede borrar; al contrario, brillará con nuevo y mas refulgente esplendor á medida que vayan madurando los tiempos y los hombres se vayan haciendo mejores.

En esta idea, como en todas las manifestaciones de la humana inteligencia, hay que distinguir dos elementos, uno transitorio, que es la forma, fruto de las luchas, de las pasiones y de las circunstancias de la época en que nació; el otro, permanente, que es la sustancia, la cual, si se halla conforme con la idea de lo verdadero, va á aumentar el tesoro de la sabiduria de los siglos y de la conciencia de la humanidad.

La idea de Mazzini, surgiendo entre la confusion política y religiosa de su tiempo, es esplendente como el sol, grande como la naturaleza: enseña que como el bruto tiene el instinto por ley, así el hombre tiene una ley moral que debe obedecer, y esta ley moral lo impulsa cada día de su vida á un perfeccionamiento creciente siempre.

Por eso hoy, al honrar á Mazzini honramos la ley moral que nos enseñó, y obramos, no solo como buenos ciudadanos, sino tambien como creyentes en la religion de la humanidad, que es religion de amor y de progreso.

Hoy sentimos una necesidad aun mayor de inspirarnos en su tumba, puesto que mientras por una parte los acontecimientos de Europa se precipitan gritándonos con incesante voz ¡adelante! ¡adelante! vemos por la otra, con gran disgusto, que la educacion general de Italia fluctúa siempre entre el materialismo y el catolicismo; lo que dá por resultado una juventud enervada, hombres políticos á los cuales no se alcanza mas que los sucesos del día y la prosperidad material, y filósofos sin fé en los destinos de la humanidad.

Honremos, pues, á Mazzini, el cual nos decia que la vida es una mision y la política un deber, prosternados sobre su tumba, purifiquemos nuestro ánimo de los efectos menos nobles que pudieran turbar-

lo, y busquemos en sus obras inspiracion para sentimientos elevados y magnánimas alecciones, sentimientos y actos tales como los espera de nosotros la patria, y como se requieren para impulsar á las generaciones nuevas en el camino de una libre, vigorosa y sabia civilizacion.»

## Noticias Generales.

Barcelona 25 de marzo.

SUCESOS CARLISTAS.

Del Diario de Barcelona:

Durante todo el día de ayer circularon en esta ciudad diversas noticias acerca de un encuentro entre la tropa y los carlistas en las cercanías de Vich, del que se daban distintas versiones. La carta de nuestro corresponsal en aquella ciudad que mas abajo insertamos, vino á confirmar que realmente habia ocurrido una accion. Procuramos enterarnos de la verdad de los hechos y las noticias que adquirimos fueron que las tropas que manda el coronel Vega habian tenido anteayer domingo un encuentro con los carlistas que en número de dos mil hombres ocupaban las alturas de Santa Lucia y San Hipólito de Voltreg; con el propósito de apoderarse, confiados en su superioridad numérica, de un convoy que se dirigia á Conanglèll.

La columna Vega batió á las fuerzas carlistas, portándose las tropas con bizarria, y el convoy llegó á su destino. La accion empezó á las ocho de la mañana y terminó á la una de la tarde. El ejército tuvo 2 muertos y 5 heridos; las pérdidas de los carlistas era difícil precisarlas; sin embargo se vieron 20 muertos y se sabia que los heridos pasaban de 60, contándose entre ellos el cabecilla Galcerán que se dice lo está de gravedad. En la accion tomó parte la artillería.

Con referencia á un viajero que salió de esta ciudad el día 22 de este mes, sabemos que poco antes de llegar el tren á la estacion de Benicarló, una columna de tropa y carabineros habia sostenido en aquel punto un reñidísimo combate con una partida carlista que se hallaba en dicha estacion despues de haberla incendiado completamente, en términos que no quedaron mas que las paredes principales. La tropa quedó dueña de la posicion que antes ocupaban los carlistas.

Idem 26.

Dice la Imprenta que el día 20 Tri-tany, desde Peramea, poblacion situada

A un kilómetro de la de Gerri, intimó a los voluntarios de esta última población la entrega de las armas, amenazándoles en caso contrario con fusilar a su vista a los voluntarios de la Poble de Segur que llevaban prisioneros. Los voluntarios de Gerri, para salvar a estos infelices, entregaron sus armas. Una vez recogidos los fusiles se dirigió Tristany a Aragón por estar perseguido de cerca por una columna.

De una correspondencia de Granollers del 24, que publica el mismo periódico, copiamos lo siguiente, refiriéndose los primeros párrafos a la acción de «La Gleva», de la que nos ocupamos en nuestro último número.

«Al verificarse la sorpresa, un soldado de caballería partió al galope para Vich en busca de refuerzos, que no se hicieron esperar, pues al poco tiempo llegaron al punto de la refriega numerosas fuerzas, entre las que había algunas compañías de voluntarios de la República y alguna pieza de artillería.

Al propio tiempo salían de Conanglell los artilleros que se hallan allí destacados.

A pesar de estos refuerzos, los carlistas, posesionados de las alturas y conociendo que aun estaban en mayor número, se sostenían tenazmente, defendiéndose á tiros los que tenían municiones, ó á pedradas los que carecían de ellas. Sin embargo, los disparos de la artillería debían de causarles grandes pérdidas, pues que a cada uno de ellos se observaba una verdadera dispersion en sus filas.

Galcerán dirigía la acción desde lo sito de un montecillo, y en lo mas récio del combate viósele caer atravesado de un muslo, según manifestó despues uno de los heridos que cayeron prisioneros.

Algunos carlistas se habían posesionado de algunas casas de Conanglell, de las cuales fueron desalojados por las tropas.

Si mal no recuerdo, han tomado parte en esta acción fuerzas del regimiento de infantería de Saboya, del batallón cazadores de Arapiles, guías y voluntarios de la República, caballería y artillería.

Aprovecho esta ocasión para dar a V. una noticia algo rara y que, de ser cierta, tendría bastante importancia. Un sugeto procedente de Vich que se hallaba días atrás en esta villa, de paso para esa capital, aseguraba con referencia a haberse oído al ex-asistente de Castells, que este cabecilla había fallecido y se hallaba enterrado en Monserrat. Es esta una noticia que la doy á beneficio de inventario, pero que es muy fácil de averiguar con un poco de buena voluntad.

Segun algunos colegas, en la mencionada acción la fuerza de los carlistas la componían las facciones reunidas de los cabecillas Galcerán, Vila del Prat, Miret, Muxi y Nasratat, en número de 2,000 hombres.

Ayer llegó á Granollers la columna de Vich, que al mando del coronel Vega se batió en la Gleva. El objeto del viaje era acompañar una comisión de vicenses que vino á conferenciar con

nuestras autoridades y llevarse al mismo tiempo desde Barcelona municiones y dinero.

La *Imprenta* dice que la acción de la Gleva ha sido fatalísima para los carlistas, pues del pueblo de Viñolas ha llegado un parte á Vich de que en el cementerio de aquella población solamente han enterrado los carlistas treinta cadáveres.



#### De La Independencia:

Con la rapidez del rayo cundió ayer la noticia de haberse apoderado el pueblo en las afueras de la puerta de San Antonio, de ocho ladrones que traían de Sanz, dándoles muerte en pocos momentos. Con tal motivo corrían las mas estrañas versiones comentando el hecho cada cual á su manera.

Hé aquí lo que nosotros hemos podido averiguar por conductos autorizados: anteanoche una ronda de fuerza ciudadana de la vecina villa de Sans, se apoderó de ocho ladrones al ir á perpetrar un robo en la casa conocida por «Mare de Deu», cercana á la estación del ferrocarril. Entre los ladrones había una mujer y un municipal de esta ciudad, llamado Ferrer y conocido por sus antecedentes nada recomendables, el cual llevaba una escalera de cuerda, que le ocupó la fuerza ciudadana. El juez municipal de aquella población, instruyó las primeras diligencias y ordenó que la fuerza ciudadana los trasladara á las cárceles nacionales de esta ciudad, como en efecto lo verificaron ayer tarde, saliendo de aquella villa á las dos y media.

Ya desde los primeros momentos que salieron de Sans, se les unió un grupo de paisanos que á los gritos de ¡matarles! ¡matarles! siguieron á los presos, engrosando de una manera imponente, y pudiendo á duras penas contener la fuerza ciudadana á los mas audaces que habían comenzado á tirarles piedras.

Al llegar al portal de San Antonio la fuerza ciudadana no pudo contener ya la exaltación creciente del pueblo, sin embargo de hacer frente con la mayor energía. Instantáneamente se vieron arrollados por el pueblo y los presos que eran conducidos atados de dos en dos, fueron arrebatados violentamente trabándose una encarnizada cuanto desesperada lucha, de la cual resultaron cuatro ladrones muertos en el acto, que fueron trasladados al Hospital en un carro de carbon custodiado por dos guardias municipales de á caballo y un peloton de fuerza ciudadana. Otro de los ladrones mal herido, murió pocos momentos despues de haber sido trasladado á dicho asilo en una camilla, y los tres restantes mal heridos tambien fueron conducidos por los alcaldes ciudadanos Buxó y Torner y el concejal C. Pons que habían acudido al lugar del siniestro, á las cárceles nacionales, pudiendo á duras penas contener al pueblo que quería acabar con los tres que quedaban con vida y que se fingieron

muestrados en los primeros momentos de lucha.

Ademas hay que deplorar cuatro heridos de la fuerza ciudadana que los conducía; tres de los cuales lo están por las pedradas que recibieron al contener al pueblo, y el último de un balazo en la pierna, de alguna consideracion, recibido á causa de haberse opuesto heroicamente á que el pueblo se tomara la justicia por su mano.

Se nos olvidaba consignar que la mujer presa con los ladrones y que se supone esposa del municipal, que es otro de los muertos, recibió una tremenda herida en la cabeza que hace temer por su vida y que la recibió, según algunos, al pretender romper las cuerdas de los presos con unas tijeras que llevaba.

El gobernador de la provincia y las autoridades judiciales acudieron al hospital de Santa Cruz, practicando las primeras diligencias. Nosotros tuvimos ocasión de ver las víctimas en el hospital, y tanto por el destrozo de sus trajes como por las muchas heridas que tenían en sus cuerpos, se echaba de ver la lucha encarnizada que habían sostenido.

Tal es el hecho que hemos procurado dar á conocer con toda la exactitud posible y con los datos mas autorizados, y que tan hondamente ha conmovido á Barcelona. Si en alguna inexactitud involuntaria hubiéramos incurrido, lo rectificaremos con el mayor gusto. Nuestra opinion sobre estos hechos, la hemos dado francamente; el pueblo no debe tomar la justicia por su mano, bajo ningun concepto, pues sobre ser esto muy propenso á lamentables errores, es indigno de un pueblo culto, civilizado y que tiene sus leyes y sus encargados de hacerlas cumplir. Si tales abusos se erigieran en leyes, muchos serian los que harian servir estos bárbaros arranques, de miserables y ruines venganzas.

Escritas las anteriores líneas se nos dice que el pueblo mató á uno de los ladrones que había logrado escaparse á consecuencia de haber roto la mujer las ligaduras que le sugetaban, y que esta fué la señal del ataque á los demás.

Se nos añade que sin embargo del tiempo transcurrido despues de haber llegado los alcaldes y concejales, y de haber enviado emisarios en busca de los jueces de primera instancia, ninguno de ellos acudió al punto de la catástrofe y solo el fiscal de las Afueras C. Ferratjes, ayudó á las autoridades locales en aquellos momentos supremos.

Para terminar debemos hacer constar que era tan grande la indignación del pueblo, que el alcalde popular tuvo que empuñar un revolver para contener la agresión en el trayecto que media entre el portal de San Antonio y la cárcel pública. Los demás alcaldes y concejales que tambien acudieron con el mayor celo y diligencia, y la fuerza ciudadana de esta capital, tuvieron que emplear parecidos medios, logrando de esta manera conducirlos con grandes dificultades al punto que se habían pro-

puesto:

Se nos dice á última hora que la mujer ha muerto á causa de las graves heridas que recibió, y uno de los voluntarios que custodiaba los presos se encuentra en un estado grave á causa de las heridas recibidas.

Los tiros que se dispararon en la catástrofe de ayer tarde todos fueron de revolver y pistola, lo que prueba hasta la evidencia que los voluntarios que los custodiaban no dispararon sus fusiles como han querido suponer algunos.

Segun parece, entre los detenidos y muertos de ayer tarde hay dos ó tres licenciados de presidio y uno de los que formaban la banda que saqueó la población de Sitjes.

Ayer partió para Madrid el C. Juan Contreras, capitán general que era de este ejército y Principado.

La *Imprenta* dice, sobre los sucesos que tuvieron lugar ayer tarde en la puerta de San Antonio, que los presos trataron de fugarse y la fuerza ciudadana hizo un considerable número de disparos muriendo á sus manos cuatro de los ladrones y quedando los demás heridos, estrañándose luego que no ocurrieran mas desgracias en medio de un gentío que no bajaba de 3,000. Tambien dice que los jueces acudieron prontamente, lo que prueba hasta la evidencia que el colega tuvo unos informes bastantes desgraciados.

El primer médico que inspeccionó las heridas de los ladrones fué el teniente de alcalde C. Minguez, el cual declara que todas las heridas de arma de fuego lo han sido de revolver ó pistola, y ninguna, enténdalo bien el colega, de fusil ni carabina. Por si no le basta el testimonio de este médico, en la declaración que prestaron ante la autoridad local los heridos que están en la cárcel, despues de confirmar la declaración del médico, hacen constar que la fuerza ciudadana los amparó cuanto le fué posible, de la agresión del pueblo. Ya ve pues el colega que su relacion se parece mucho á un cuento.

El desgraciado voluntario que tanto se distinguió en la defensa de los ladrones que conducían presos ayer tarde, que se encontraba herido de un balazo de revolver en la pierna, ha fallecido esta mañana en el Hospital de Santa Cruz, entre los mas atroces dolores.

Segun un colega, han sido aprehendidos en una chocolatería de la calle de la Cera tres cajas de fusiles destinadas á los carlistas. Es ya hora de que las autoridades traten con todo rigor á los conspiradores carlistas.

Dice el *Diario de Tarragona* de hoy: «Ayer á las seis de la tarde llegó á esta ciudad, en un tren exprés procedente de Barcelona, el general señor Contreras acompañado de algunos jefes y

oficiales de su estado mayor, entre los que vimos uno que llevaba garibaldina encarnada, y escoltado por el batallón cazadores de la Habana y cuatro piezas de artillería. Fueron a recibirle en el andén de la estación las autoridades civiles y militares, una compañía de infantería con bandera, música y escuadra de gastadores y parte del batallón de voluntarios republicanos de esta ciudad.»

«De Reus llegó ayer a esta ciudad un escuadrón del regimiento caballería de Bailen, el cual permaneció formado en la Esplanada la mayor parte de la tarde al objeto de hacer los honores de ordenanza al general Contreras. A la llegada de este la espresada fuerza fué alojada en las casas de la ciudad al igual que la que vino con el citado general.»

«Las músicas militares de los cuerpos que se hallan en esta plaza dieron anoche una serenata al general Contreras que se hospeda en la fonda de Paris.»



Madrid 24 de Marzo.

De La Correspondencia:

Convocados para verificar una manifestación en la tarde de hoy los obreros de esta capital, gran número de estos ha acudido al punto de la cita, que era la plaza de Anton Marti; pero la comisión que por medio de carteles los ha citado, no ha aparecido, y esto los ha indignado de tal modo que resolvieron ir a la imprenta donde se hicieron los carteles avisos para averiguar quiénes fueron los autores del engaño.

No habiendo podido lograr lo que deseaban, se dirigieron al gobierno civil de la provincia, despues de nombrar una comisión para que viera al señor Estévez y le hiciera presente el engaño de que habían sido víctimas, y que deseaban se descubriesen los autores para que fuesen castigados.

No encontrándose el gobernador en su despacho, el jefe de orden público, señor Pallares, salió al balcón y dirigió la palabra a los grupos, asegurándoles que la autoridad secundaria sus deseos y escitándoles a que no alteraran el orden en lo mas mínimo si quieren consolidar y conservar la república, y concluyó dando un viva a la misma, que fué contestado con entusiasmo, si bien algunos pidieron el adjetivo «federal».

Despues de pronunciar algunas frases en el mismo sentido varios ciudadanos, se retiraron pacíficamente los manifestantes.

Se ha proclamado oficialmente la república en Malaga, en medio del mayor entusiasmo. Durante la manifestación que se celebró con tal objeto, se recibió el despacho telegráfico del gobierno anunciando la suspensión de las sesiones, y los manifestantes prorumpieron en vivas al gobierno y a la república.

Dice el Imparcial que ayer tarde daba grandes seguridades en el salón de conferencias un importantísimo personaje andaluz, de que en su provincia serian elegidas para las Constituyentes personas

de gran arraigo y de ideas de orden dentro del credo republicano.

Las milicias republicanas de Alcañiz y Calanda llegaron a Cantavieja (Aragon) para operar contra los carlistas.

El gobierno, dice el Tiempo, da sus disposiciones para pagar muy en breve sus atrasos a las tropas y a los francos de la provincia de Barcelona.

Anoche se decía que era grande el número de comités radicales de algunos pueblos de provincias que se habían disuelto ó quido a los comités federales.

Los diputados de la extrema izquierda del Parlamento húngaro han felicitado al gobierno español por el establecimiento de la República.

## CRÓNICA LOCAL.

Algunos de nuestros correligionarios han estrañado que no nos ocupásemos de la despedida tierna que dispensaron algunos hojalateros de esta ciudad a los presos carlistas de la Mola que salieron el domingo a bordo del vapor Menorca, para extinguir su condena en presidio, por resultar culpables de fechorías alejadas totalmente de la política. Repugnante fué en tal concepto la citada escena y por merecer la repulsió de los hombres honrados nos abstuvimos de relatarla a su debido tiempo.

Hoy debe colocarse en la plaza de la República la piedra con el nombre de la citada plaza, que debe sustituir a la antigua de la Constitución.

Habrá repique general de campanas y por la noche fogatas en la misma plaza.

En la sesion ordinaria que debe celebrarse el martes próximo en el Club republicano federal de Mahon, dirigirá la palabra a los concurrentes el C. Teodoro Ládico. Aviso a nuestros correligionarios.

Para que se vea la clase de consideración que deben merecernos los salvajes apellidados carlistas, a continuacion publicamos las siguientes líneas de «La Independencia» del lúnes 24 del actual:

«Segun nos dicen de Piera, el excabecilla carlista Mariano de la Coloma, está amenazando de una manera tan cobarde como vergonzosa a los pocos liberales de aquella población, hasta el punto de tenerlos en perpétuo sobresalto desde que ha llegado. Nos abstenemos de calificar la conducta de este caballero, y nos limitamos a hacer públicos sus hechos, ya que conocen nuestros lectores la conducta del presidente de la República española para con él.»

No deben pues fiarse nuestros correligionarios de la palabra de honor de los modernos vándalos. ¿Que cré-

do pueden ya merecernos los que diciéndose partidarios de la religion incendian ellos mismos las iglesias de su culto y devastan pueblos indefensos?

Dice «El Isleño»:

«Hemos tenido noticia de que en Ibiza está desarrollándose la viruela maligna, ocasionando bastantes desgracias.

Escusamos advertir a nuestras autoridades la necesidad de tomar, si no lo han hecho ya, cuantas medidas sean convenientes para oponerse a la propagación de la enfermedad, con mayor razon estando abocados a una estacion apropiada para el desarrollo de esta terrible epidemia.»

## Culto Católico.

Santo de hoy.

San Quintio mártir y San Eustasio abad.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita a la Virgen del Refugio.

## Movimiento del Puerto.

Entrados a libre plática el día 27.

De Barcelona y Alcudia en 22 horas, vapor-correo esp. Menorca, de 128 ts., capitán D. Antonio Victory, con 22 trip., 17 pas. y varios efectos.—Consig. a don Juan Taltavull.

De Palma en 14 horas, vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomas con 17 trip., 17 pas., la correspondencia pública y varios efectos.—Consignado a D. Juan Taltavull.

De Ciudadela en 24 horas, laud esp. Africano, de 37 ts., pat. Pablo Benejam, con 7 trip., sillares, ladrillos y efectos.—Consignado a D. Juan Saltor.

## Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale a las 5 h. 50 ms.—Pónese a las 6 h. 21 ms.

LUNA.—Sale a las 6 h. y 23 ms. de la M.—Pónese a las 7 h. y 11 ms. de la T.

## Anuncios.

### Alcaldía Popular de Villa-Carlos.

Apremiado el Ayuntamiento de mi presidencia por sagradas é ineludibles obligaciones que desea atender cuanto antes para bien de los intereses que le están encomendados, acordó, en sesion del día 23 del corriente, proceder a la cobranza del tercer trimestre del Repartimiento general correspondiente al actual año económico, señalando, en consecuencia, un plazo de diez días a contar desde el de la fecha de este anuncio, y las horas de nueve a doce de la mañana y de dos a cinco de la tarde para que los contribuyentes se sirvan hacer efectivas sus cuo-

tas en la oficina de recaudación, establecida en el piso bajo de la Casa Consistorial de esta villa.

Lo que hago público por medio de este periódico para conocimiento de los interesados. Villa-Carlos 26 Marzo de 1873.—El Alcalde, José Victori. 1

### Alcaldía Popular de Mahon.

En el Boletín Oficial de esta provincia n.º 948 correspondiente al día 19 del actual se halla inserto el anuncio del tenor siguiente:

N.º 418.—Seccion de Fomento.—Carreteras.—En virtud de lo dispuesto por orden del Gobierno de la República de 3 del corriente la Direccion general de Obras públicas ha señalado el día 23 del próximo mes de abril a la una de su tarde para la adjudicación en pública subasta de los trozos 4.º y 5.º de la carretera de segundo orden de Mahon a Ciudadela por Mercadal, cuyo presupuesto es de 489.805 pesetas 67 céntimos.

La subasta se celebrará en los términos prevenidos por la Instrucción de 18 de marzo de 1852, en la corte ante la Direccion general de Obras públicas, situada en el local que ocupa el Ministerio de Fomento, y en Palma ante el gobernador de la provincia; hallándose en ambos puntos de manifiesto, para conocimiento del público, el presupuesto, condiciones y planos correspondientes.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados, arreglándose exactamente al adjunto modelo, y la cantidad que ha de consignarse previamente como garantía para tomar parte en esta subasta será de 24.490 pesetas en dinero ó acciones de caminos, ó bien en efectos de la Deuda pública al tipo que les está asignado por las respectivas disposiciones vigentes, y en los que no lo tuvieren al de su cotización en la Bolsa el día anterior al fijado para la subasta: debiendo acompañarse a cada pliego el documento que acredite haber realizado el depósito del modo que previene la referida Instrucción.

En el caso de que resulten dos ó mas proposiciones iguales se celebrará únicamente entre sus autores, una segunda licitacion abierta en los términos prescritos por la citada Instrucción; siendo la primera mejora por lo menos de 200 pesetas, quedando las demás a voluntad de los licitadores, siempre que no bajen de 30 pesetas.

Palma 17 marzo de 1873.—El gobernador, Eusebio Pascual.

Modelo de proposición.

D. N. N. vecino de... enterado del anuncio publicado con fecha 17 de marzo último y de las condiciones y requisitos que se exigen para la adjudicación en pública subasta de las obras de los trozos 4.º y 5.º de la carretera de segundo orden de Mahon a Ciudadela por Mercadal se compromete a tomar a su cargo la construcción de las mismas, con estricta sujeción a los expresados requisitos y condiciones, por la cantidad de

(Aquí la proposición que se haga, admitiendo ó mejorando lisa y llanamente el tipo fijado; pero advirtiendo que será desechada toda propuesta en que no se exprese determinadamente la cantidad en pesetas y céntimos escrita en letra por la que se compromete el proponente a la ejecución de las obras.)

Fecha y firma del proponente.

Y en cumplimiento de lo que se me ordena por el Sr. Subgobernador de esta isla, he dispuesto se inserte en este periódico para conocimiento de las personas que quieran tomar parte en la subasta referida. Mahon 28 marzo 1873.—Francisco de A. Pons.

# JAIME TUTZÓ,

SASTRE.

Acaba de llegar, procedente de Barcelona donde tenia establecido su taller, y ofrece al público mahonés su nuevo establecimiento situado en la calle del Castillo n.º 47.



Lo está un huerto con una casa y su correspondiente cisterna, situada en tierras de la Alqueria Cremada.

Informarán en la calle de Cifuentes n.º 57.

Todo trabajador bracero que quiera pasar á trabajar á la carretera de Fornells, se le abonará mas jornal que el que diariamente suele ganar; para cuyo fin podrá pasar al pueblo de Mercadal y avistarse con el contratista de la misma.

*Durante el sitio de Paris fue muy difícil procurar - se en el extranjero ciertos productos que solo se fabrican en esta capital. Esto dio margen á numerosas falsificaciones para reemplazar los productos auténticos.*

*El Alquitran, que yo presenté antes que nadie bajo forma de licor, fue el punto de mira de las falsificaciones á causa de su venta considerable debida á sus propiedades bienhechoras.*

*habiendo analizado yo mismo y hecho analizar por un químico eminente, cuyo informe conservo, los diferentes tipos de licor concentrado de alquitran que se encuentran en el comercio, he adquirido la prueba de que algunos de esos productos difieren completamente del mio por su composición.*

*No queriendo asumir una responsabilidad moral que no me incumbe, declaro que no puedo garantizar la buena preparación, y por consiguiente la eficacia, si no del único Alquitran de GUYOT (1) preparado por mí, el cual no se vende sino en frascos envueltos en papel formando cuadraditos con líneas color rojo-ladullo y provistos de una etiqueta verde-manzana la cual lleva mi firma*

(1) Goudron de Guyot

En la Zapatería de la calle Nueva n.º 41 se necesitan oficiales.

# PIANOS PARA ALQUILAR O VENDER.

Calle Deyá n.º 10.

## EN VENTA.

Lo está la casa número 6 de la calle del Castillo. Informarán en la misma.

### El aceite de hígado de bacalao reemplazado.

El aceite de hígado de bacalao debe sus propiedades al iodo; pero este medicamento es tan repugnante y tan difícil de digerir, que desde su aparición se empezó á buscar la manera de reemplazarle. Entre los productos propuestos al efecto hay uno que ha sobrevivido y que los médicos preconizan y recomiendan desde hace veinte años: tal es el Jarabe de rábano yodado de Grimault y Compañía, farmacéuticos de Paris. Como el aceite de hígado de bacalao, este jarabe contiene el iodo naturalmente, y además los jugos eminentemente depurativos y sulfurosos del rábano silvestre, la cockearia y el berro. Es el mejor medicamento para las personas débiles del pecho y el mas poderoso de cuantos depurativos pueden aconsejarse. — Los médicos de Paris le prescriben diariamente á los niños pálidos y linfáticos, para curar la infartación de las glándulas del cuello y las diversas erupciones, sobre todo, las de la piel cabelluda.

### Nuevo confite pectoral.

Las Pastillas de lactuario y laurel-cerezo de Grimault y Compañía, farmacéuticos de Paris, son hoy el confite mas estimado de los enfermos y de los médicos para curar la tos, los resfriados, los catarros, la gripe, la ronquera, el dolor de garganta, la bronquitis, y la coqueluche ó tos ferina. A su delicioso gusto reúnen la doble ventaja de no tener opio y de componerse de los dos principios mas suavizadores y al mismo tiempo mas inofensivos de la materia médica.

### El mejor tónico.

El hierro y la quina son dos medicamentos de una eficacia heroica, el primero contra las enfermedades que provienen del empobrecimiento de la sangre, y el segundo como tónico y fortificante. M. Grimault ha prestado, pues, un verdadero servicio á la medicina, reuniéndolos bajo el nombre de Jarabe de quina ferruginosa, y esto explica el éxito inmenso que con él se obtiene contra los colores pálidos, los dolores de estómago, el desgano, la irregularidad de la menstruación, el empobrecimiento de la sangre, y sobre todo, para facilitar el desarrollo de los jóvenes. Este mismo medicamento existe bajo la forma de Vino de quina ferruginosa hecho con Málaga.

### El asma curada!

Los cigarillos de cannabis indica (cáñamo indiano), de Grimault y compañía farmacéuticos de Paris, son el medicamento mas nuevo y eficaz contra el asma, la tisis laríngea, la estinción de voz, la opresión, las sofocaciones, el insomnio y las neuralgias faciales.

### Depósito en Alicante:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

## PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



### Píldoras Holloway.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

### Ungüento Holloway.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

## COMPANIA ITALO-PLATENSE

DE GRANDES VAPORES MODERNOS

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

SERVICIO MENSUAL.

Saldrá de Barcelona el dia 3 de abril el magnífico vapor de 3000 toneladas **ITALO-PLATENSE**, de rapidez y seguridad probadas, y servicio inmejorable, empleando solamente 24 á 25 dias de travesía.

Admite pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y cargo á flete.

Los de 3.ª serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.ª clase tendrán cámara separada.

Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa.

Se despacha por sus consignatarios Sres. Nicolau hermanos, pòrticos Xifré, 10, bajos, Barcelona.

15-17-20-22-29